

ARCHIDIOCÈSE DE RIMOUSKI DU BUREAU DE L'ARCHEVÈQUE

Message du Jour de l'An 2019

Chers diocésains et diocésaines,

Un bilan, un regard en avant...

L'amour du Seigneur et de son peuple nous appelle à rendre grâce pour l'année qui s'achève car Dieu fait merveille dans les cœurs, les communautés et dans notre monde, même si son œuvre est discrète et ne produit pas d'éclat médiatique.

Merci Seigneur pour la mission qui s'est poursuivie dans les unités missionnaires et dans diverses communautés à travers l'accompagnement, l'entraide et la réconciliation. L'année 2018 nous a permis de consolider les six équipes pastorales qui desservent dans notre diocèse chacune une quinzaine ou plus de communautés paroissiales. Les équipes se sont enrichies d'un membre de l'assemblée de fabrique et d'un représentant des ELAP (Équipes locales d'animation pastorale) pour la démarche de coaching. De plus, dans cinq de ces six équipes, on a accueilli un prêtre venu soit du Bénin, soit d'Haïti. En effet, le vieillissement des ressources presbytérales nous pousse à créer des ponts missionnaires avec des diocèses d'autres continents depuis déjà dix ans. L'accompagnement et l'intégration des nouveaux prêtres dans notre projet diocésain s'effectue grâce à un comité qui les rencontre sur divers thèmes importants. Avec l'abbé Benoît Hins qui coordonne le projet en tant que vicaire épiscopal du clergé, les prêtres étrangers sont heureux du soutien et de l'accueil local qui leur permettent de relever le défi de l'inculturation.

D'autre part, les équipes pastorales nous disent que les unités sont de trop grosses barques; « *on y perd de la proximité avec les gens* ». C'est vrai que nous ne sommes plus au temps où le curé résidant connaissait toutes les familles, mais nous allons ensemble, tous les baptisés comme disciples missionnaires, chercher des façons de vivre le témoignage de Jésus qui s'approche de la vie. Toutes les attentes que l'on mettait sur le prêtre doivent être clarifiées pour que celui-ci se concentre sur sa mission. La communauté des baptisés doit devenir le premier sacrement de la proximité de Jésus, réalisant ainsi la promesse; « *je suis avec vous tous les jours jusqu'à la fin des temps* ». Je vous invite à continuer de travailler nos noyaux communautaires pour qu'ils signifient le Ressuscité aujourd'hui qui marche sur le terrain concret des soifs et des faims d'Amour et de Paix!

L'évêque a besoin du Conseil presbytéral, du Conseil diocésain de pastorale et du Conseil pour les affaires économiques afin de discerner les voies de Dieu dans les choix pastoraux. Je remercie ces comités en votre nom. En 2019, nous travaillerons avec les prêtres sur des points particuliers du ministère pastoral. À cet effet, les prêtres ont répondu à un questionnaire en décembre. Nous prévoyons créer une meilleure communication entre les prêtres mandatés, les prêtres retraités et les collaborateurs. Notre vicaire général, l'abbé Guy Lagacé, a rencontré l'abbé Arthur Leclerc pour travailler ce point. En prenant conscience que le clergé mandaté en paroisse devient majoritairement constitué de prêtres venus d'ailleurs, il s'avère urgent de bâtir une solidarité nouvelle et forte.

L'importance du partage de la gouvernance pastorale avec des baptisés a relancé le Comité des ministères pour explorer l'avenue qu'un ou une agent(e) de pastorale donne à l'équipe pastorale le lien de stabilité et de continuité avec les milieux. Cette personne et les responsables des équipes locales sont appelés à exercer un leadership particulier que bien des membres de communautés religieuses ont assumé depuis 100 ans. Depuis quinze ans, nous cherchons des voies nouvelles qui permettront aux pasteurs d'avoir des appuis solides pour l'évangélisation et la vie communautaire responsable. En ce sens, même le Service diocésain est en discernement pour l'orientation importante de sa mission avec un

personnel réduit mais essentiel pour accompagner les équipes pastorales et les secteurs de la vie du milieu vers un projet pastoral missionnaire audacieux.

L'Assemblée des évêques catholiques du Canada a publié, au cours de l'automne, une politique à appliquer dans les diocèses pour assurer un environnement sécuritaire aux personnes mineures et prévenir les abus sexuels ou autres. Nous allons confier cette tournée d'information et de formation au cours de l'hiver et du printemps à une personne compétente. Ceci permettra à chaque paroisse et secteur d'établir des protocoles et des mesures concrètes. Nous avons à recréer la confiance envers les prêtres et les communautés chrétiennes afin qu'ils offrent ensemble un témoignage de transparence et de grand respect de la dignité à tout âge.

La gestion de nos bâtiments a continué de préoccuper bien des conseils de fabrique avec leurs communautés. Jusqu'où pourrons-nous tenir à bout de bras un patrimoine bâti sous utilisé, alors que l'appartenance à la foi repose d'abord et avant tout sur une rencontre personnelle du Christ Sauveur? Et que dire de la tension entre l'engagement de personnel qualifié et les coûts de chauffage parfois « scandaleux » dans un monde au défi écologique évident! Il est important que les unités missionnaires tablent sur l'essentiel et c'est pourquoi nous allons travailler avec les secteurs, dès le printemps 2019, sur une démarche de discernement permettant de revoir les critères de fermeture ou de conservation d'églises en vue de la mission. Autant, comme le disait Mgr Fournier dans sa dernière lettre pastorale, la communauté est première, autant le secteur nous semble le lieu pour discerner ensemble face aux bâtiments et au vivre ensemble. Enfin, nous pouvons féliciter les communautés ouvertes à partager dans un projet communautaire leurs lieux de culte en partenariat avec les municipalités et autres groupes au service d'une vie fraternelle du culte et de la vie socio-culturelle. L'exemple du Lac-au-Saumon et de Saint-Valérien qui ont fait grandir ces communautés dans la prise en charge est à citer, de même que le projet de Saint-Anaclet.

Je ne saurais terminer ce message sans parler du cas de la cathédrale, sujet de division et de controverse. Il y a beaucoup de souffrance exprimée et de frustration ressentie dans certains procès d'intention et prises de position contestant les options que j'ai jugées les meilleures en concertation avec mes principaux conseils. Le décret isolant la cathédrale permet de préserver ce bâtiment important et d'en prévoir une mission et un usage réaliste pour les générations à venir. Je comprends que des deuils sont nécessaires et inévitables face aux choix actuels, mais si ces deuils nous égarent, comment saisir l'appel et l'opportunité de faire Église autrement, non pas sur de la nostalgie mais avec des barques plus légères possédant plus de mobilité et de disponibilité, plutôt que d'être polarisés par de la gestion matérielle devenue trop lourde pour des communautés fragilisées et décroissantes? N'est-ce pas la souffrance du monde qu'il nous faut écouter en premier, souffrance des pauvres, des migrants, des gens seuls, des familles brisées, des enfants angoissés? Que l'énergie perdue à se déchirer ou à rêver au passé soit transformée en disponibilité pour construire : nous avons tous à participer à cette conversion missionnaire et l'Esprit Saint ne peut pas nous faire défaut si nous travaillons ensemble.

J'offre mes meilleurs vœux à tous les membres des unités de pastorale diocésaines, aux religieux et laïcs, à tous les employés et les bénévoles qui, de paroisse en paroisse, dynamisent leur milieu de vie grâce à leurs implications. Un remerciement sincère à nos fidèles paroissiens et paroissiennes qui donnent le goût du dépassement de soi à toute notre communauté chrétienne. En 2019, nous nous unissons aux Servantes de Notre-Dame, Reine du Clergé pour leur 90^e anniversaire de fondation en bénissant le Seigneur pour leur charisme auprès des prêtres et des paroisses pendant bien des années et leur soutien généreux à la mission actuelle.

En vous bénissant, ainsi que vos familles!
Que la Vierge Marie continue de vous entraîner dans l'expérience chrétienne!



+ Denis Grondin
Archevêque de Rimouski